

あなたと議会をむすぶ

議会広報

平成24年2月
第129号

あじがさわ

発行…鰐ヶ沢町議会 〒038-2792 青森県鰐ヶ沢町本町209-2 編集…議会広報編集委員会 ☎0173②2111(代)

この広報は再生紙を使い、議員の自主編集で発行しています。

①



②



1月15日、中村地区町内会連合会主催の「中村地区新春ふれあいの集い」が中村公民館で開かれました。この日は、婦人会や子供たちによる寸劇や踊り、遊技などが披露され、集まった人たちから盛んな拍手が送られていました。

写真① 中村保育所の子供たちによるピアノの演奏と踊り

写真② この日は、地区内から約200人が集まり、楽しいひとときを過ごしました。

12月議会
定例会号

- 2 12月定例会で決まったこと
- 3 議員報酬を削減
- 4 町議会議員一般選挙
- 5 議長が知事に要望
- 6 自衛隊誘致の要望書を提出
- 6～7 一般質問（鶴田・一戸議員）
- 8 特集・地区連合組織会長に聞く

鱈ヶ沢町立中央病院は、今年の四月一日から「つがる西北五
広域連合 鱈ヶ沢病院」と名称が変わります(一般的な名称は
鱈ヶ沢病院。現在の診療体制(八科)は引き続き維持されます。



12月8日～12月15日

平成二十三年第四回定例会が十二月八日から十五日までの八日間の日程で開かれました。八日開会日には、鱈ヶ沢町病院事業の設置等に関する条例の廃止などの議案十三件、意見書案一件が上程されました。十三日には一般質問が行われ、鶴田議員、一戸議員の二名が諸問題について町側に答弁を求めました。また、最終日の十五日には討論、採決が行われ、上程された条例改正案、補正予算案、意見書案がいずれも全会一致で原案どおり可決されました。また、議員発議として提案された議員報酬を引き下げる条例改正案も同じく全会一致で可決されました。なお、本定例会で可決された主な議案などは次のとおりです。

一般会計から病院事業に 6億8,277円を繰出

12月定例会で可決された主な議案と意見書案

■鱈ヶ沢町病院事業の設置等に関する条例を廃止する条例の制定(注1)
■第三セクター等改革推進債に係る許可の申請について(注2)

■平成二十三年度町一般会計補正予算

歳入歳出それぞれ、九億四千三百二十七万六千円を追加し、歳入歳出予算の総額を、八十五億一千六百五十五万八千円としたもの。

主な補正額(歳出)は、
・病院事業特別会計繰出金 六億八千二百七十七

【解説】 町立中央病院 運営移管関連議案



つがる総合病院完成予想図(現在五所川原市で建設中)

(注1)

平成二十四年度から鱈ヶ沢町立中央病院の運営が「つがる西北五広域連合」に移管されます。この移管に伴い、現在制定している病院事業に関する条例を二十三年度末で廃止するため今回の議会で提案されたのが「鱈ヶ沢町病院事業の設置等に関する条例を廃止する条例の制定について」

です。

(注2)

運営移管に伴い町立中央病院事業会計が廃止されることにより、同会計における赤字を解消する必要があると見られます。今回、その赤字解消に充てるため申請することになった町債が「第三セクター等改革推進債」(九億七千五百万円)です。
※債とは借金のこと

万円

・子ども手当システム改修事業委託料 三百七十七万円
・誉富士後援会負担金

■意見書案

・高齢者が安心して受けられる介護補償制度の実現を求める意見書

三百万円 など



報酬引き下げの趣旨説明をする坂牛議員

議員報酬を削減

施行期日は平成24年4月1日

県内では今別町に

次いで低い額に

◆◆◆◆◆
十二月議会最終日の十二月十五日、議員発議として「鯉ヶ沢町議会議員の議員報酬及び費用弁償に関する条例」の改正案（提出者 坂牛議員 賛成者 一戸議員外九名）が提出され、全会一致で可決されました。

改正案の内容は、現在の議員報酬月額を約二十四パーセント引き下げるもの。条例が施行されるのは、平成二十四年四月一日からとなっており、三月に予定されている町議会選挙で当選した議員には、この報酬額が適用されることになります。鯉ヶ沢町議会では、これまで県内の町村議会でのなかでは、唯一、議員期末手当を全額カットするなど町財政の縮減に努めてきましたが、町財政が逼迫した状況が続いていることから、なお一層の予算を削減することを目的に、今回、報酬を引き下げることにしたものです。

鯉ヶ沢町議員の報酬はこうなります

このほどの報酬額の改正により24年度からは、

議長の報酬月額

199,000円（現在は260,000円）に

副議長の報酬月額

171,000円（現在は223,000円）に

一般議員の報酬月額は

164,000円（現在は214,000円）に、

それぞれ引き下げられます。

一般議員の報酬額164,000円は、県内の町村議会では今別町の議員報酬額に次いで2番目に低い報酬額となります。

この引き下げにより、平成24年度予算においては、今年度と比較すると410万円ほどの予算削減効果が図られることとなります。

平成二十三年

第二回臨時会

給与改正などの条例を可決

平成二十三年第三回臨時会が、十一月二十八日行われました。本臨時会では、県人事委員会からの勧告等に基づき、職員の給料月額を改定する条例、専決処分承認を求め議案二件が上程され、いずれも全会一致で原案どおり可決、承認されました。なお、上程された議案及びその内容は次のとおりです。

■職員給与に関する条例の改正
百八十八万円など。

五十歳代を中心に職員が受ける給与月額を引き下げるもの。
【用語解説】
※専決処分とは
議会の権限に属することについて、町長が議事に代わって意志決定をすること。

■専決処分の承認を求めること（町一般会計補正予算）
七百十五万円を補正、歳入歳出予算総額を七十五億七千三百二十八万円にするもの。

主な補正額は、九月十七日から翌十八日にかけての豪雨により町道第二松代線及び除木線の道路が被災したことによる災害復旧費三

鯉ヶ沢町議会議員一般選挙

投票日は 3月25日(日)

任期満了に伴う鯉ヶ沢町議会議員選挙が行われます。定数は十二人。告示日は三月二十日(火)。投票日は、三月二十五日(日)です。なお、投票日の投票時間は、午前七時から午後八時まで。ただし、一ツ森、深谷、芦荻、長平の各地区は、午後七時で終了となります。

議員定数は12人

★投票できる方

投票できる方は、次の二つの要件を満たしている方です。

① 日本国民で、年齢二十歳以上の方(平成四年三月二十六日以前に生まれた方)。

② 告示日の前日(三月十九日)まで引き続き三ヶ月以上、鯉ヶ沢町に住所を有する方(平成二十三年十二月十九日以前の住民票作成または転入届けをした方)。

★期日前投票及び不在者投票

投票日当日、仕事、レジャー、冠婚葬祭などにより投票所において投票

できない方のため、簡単な申請で投票ができるようになります。(印鑑は必要ありません。投票所入場券が届いていればお持ちください)。

また、遠方にいる方(出稼ぎの方、学生など)は、郵便による不在者投票の請求ができます。ただし、郵送期間等の日数を必要としますので早めに手続きをお願いします。詳しくは、町選挙管理委員会

電話 72-2111 内線397へお尋ねください。

※投票日当日(三月二十五日)までに町外へ転出された方は、選挙権がなくなりますのでご注意ください。

▼期日前投票の期間、時間、場所は、下表のとおりです。

| 期日前投票の期間 | 時間 | 場所 |
|----------------------|------------------|------------|
| 3月21日(水) ～3月24(土) | 午前8時30分 ～午後8時 | 中央公民館1階講習室 |

知事を囲む行政懇談会

議長が要望

青森県町村議会議長会主催の「知事を囲む行政懇談会」が十一月二日、青森市で開催されました。懇談会では、各郡代表から要望が出されましたが、西北郡を代表して齋藤議長からも知事に対し要望を行いました。その質問内容及び県側の回答を一部抜粋してお知らせします。

◎要望内容

学校校舎解体等にもなう助成措置について
西北地域には、三十

二校の廃校舎があり、再利用されているのは、そのうちの十四校となっています。各町村の財政も厳しく、単独での校舎解体は厳しい状況にあるため、その財源等助成措置をお願いします。

◎回答

県教育庁教育長
近年、少子化に伴い学校の統廃合が進んで



齋藤 孝夫議長

おり、町村では、廃校施設の解体等に要する経費が財政負担となっていることは承知しています。
利活用せず廃校施設を解体する場合には、補助制度がないことから、県教育委員会では、これまで全国の施設主管課長協議会に対して補助制度の創設を国に強く要望するよう働きかけを行っています。また、国に対しても直接要望しており、今後とも働きかけを行っていきます。なお、転用に要する経費は、各関係省庁の助成制度を活用できる場合がありますので、関係部局に相談していただければと思います。

全員協議会で同意

十一月十一日、自衛隊誘致に関わる要望書の提出を案件に議員全員協議会が行われました。全員協議会では、副町長が要望書を提出するに到った経緯、及びその内容を説明しましたが、出席した議員に異論はなく、町と議会、町自衛隊協力隊の三者連名で要望書を提出することになりました。

町と議会・協力隊の三者連名で自衛隊誘致の要望書を提出

このほど、自衛隊に要望書を提出するに到った経緯は、次のとおりです（長内副町長の説明から抜粋）。

浦地区沿岸防犯協力会が組織され、パトロールをしているが、民間レベルでは、防ぎきれぬものではない。

よる沿岸監視訓練を行うており、町としても訓練場所の提供等で協力してきたところである。要望書の具体的な内容は

・平成二十年に青森県議会が、本県西海岸における防衛体制の整備が必要であるとのことで防衛省に要望書を提出。それを受けた形で町及び町議会では、これまで陸上自衛隊、海上自衛隊を視察するなど情報収集に努めてきた。

弘前第三十九普通科連隊及び第九偵察隊が町で生地訓練やリーダーに

■沿岸監視隊及びヘリポート、通信等の演習・

・平成十九年には、深浦町に脱北者の舟が漂着し、実際に上陸した。これは、防衛上考えれば大変なことであり、地域住民にも不安が広がっている。
・平成二年に鱒ヶ沢・深



作夏、大高山で行われた自衛隊の陣地構築訓練を視察する議員

- ① 陸上自衛隊 第三十九普通科連隊弘前駐屯地
- ② 陸上自衛隊 第九師団青森駐屯地
- ③ 海上自衛隊 大湊地方総監部
- ④ 東北防衛局
- ⑤ 陸上自衛隊 東北方面総監部
- ⑥ 防衛省 防衛政策局
- ⑦ 防衛省 陸上幕僚監部
- ・海上幕僚監部

となつています。なお、全員協議会の中で行われた主な質疑内容は、次のとおりです。

主な質疑

今議員・陸上自衛隊、海上自衛隊が来る可能性は、何パーセントくらいあると考えていますか。副町長・パーセントについては言えませんが、今まで関係機関、三十九連隊などあくまで制服組になります。鱒ヶ沢の取り組みに対しては相当支援していただいています。长期的な取り組みになります。可能性としては、ゼロではないと思います。防衛省の予算も削られているなかで新しく進出するとすると難しいかもしれませんが、鱒ヶ沢の特性を考えれば、防衛上何らかの対策は必要であるとの意識は一致しています。ねばり強く要望していきます。

用途変更は、できるので。港湾地域振興室長・七里長浜港は、国土交通省の事業で地方港湾として整備しています。町としても自衛隊を誘致したいということ、県の担当課に相談に行っていますが、担当課では、物流港湾として造っており、万が一に海上自衛隊になると所管替えて、これまでかかった経費なども問題になるので、簡単にはいかないという回答を得ています。ただ、実際、海上自衛隊が併用して使っているところもあるので、法的に不可能ではないと思います。齋藤議長・我々も自衛隊に関して視察するなどに、いろいろと勉強してきました。沿岸防衛に関してはいろいろと不安を抱えています。行政もいろいろと難しい点もあると思いますが、気合を入れて進めていただきたいと思います。



鶴田 悦子議員

放射性廃棄物処分場の誘致を決めたのか 〈答〉最終的には町民の判断で

議員だけで賛成を決めた
というのですか。

る考え方を書いているも
のだと理解しています。

ままでは、鰯ヶ沢町に廃
棄物処分場が永遠にでき
ないかもしれない。仮に
できたとしても、このよ
うな闇取引で造られたも
のは、最悪の結果であ
り、住民に拭うことがで
きない不安を植え付けて
しまう恐れがあると、
言っています。このこ
とについて答弁してくだ
さい。

武田先生の本のなか
に、鶴田議員が指摘した
ことも書かれています
が、これはおそらく武田
先生の思いでありまし
て、もちろん私共は賛否
の決を採ったこともあり
ません。

平成二十年六月議会で
研究施設等廃棄物埋設処
分に関わる立地選定等に
関する意見書を可決し、
議長等に長谷川町長が同
行し、この意見書を文部
科学省と原子力機構に提
出しました。

誘致にいつ町民が
賛成したのか

問・町が顧問に依頼して
いる武田邦彦氏は、著書
の中で、鰯ヶ沢町におい
て議員選挙で推進派が多
数を占め、放射性廃棄物
最終処分場誘致について
町としては賛成となった
とか、町民の方たちが誘
致しようとしたら
横やりが入ったなどと
言っています。

問・議員がまとまったと
か、町民が賛成したとか
ということについて回答
してください。

武田先生の本のなか
に、鶴田議員が指摘した
ことも書かれています
が、これはおそらく武田
先生の思いでありまし
て、もちろん私共は賛否
の決を採ったこともあり
ません。

武田先生の本に書かれ
ていること、あるいは、
3・11以降、講演会等様
々な形で、全国各地で先
生は話をしていますが、
それについて逐一先生の
信を問うということは不
可能でありまして、それ
はしていません。

意見書の内容は、国と
機構に対して事業に関わ
る立地選定の透明性、立
地選定手順、処分地決
定、地域共生策に関する
国の基本的な考え方を明
確にしてほしい、と議員
発議で議会が要請したも
のです。

平成二十一年三月議
会で、長谷川町長も同じ意
見だと前置きして、長内
副町長は、町民に様々な
説明会を開いた上で、誘
致を最終的に決定するの
は、町民の判断によると
答弁しています。

三つ、行政は正確な情
報を出す。
などをご理解いただき、
協力いただいています。

問・武田氏は、低レベル
よりも高レベルのほうが
安全である。低レベル
は、輸送中の事故もあり
得るし、地下水に影響す
ることもある。大水で浸
水することもある。と
言っていますが、安心、
安全と言いつつ続けた町
行政の所見をお聞きしま
す。

武田先生の本に書かれ
ていること、あるいは、
3・11以降、講演会等様
々な形で、全国各地で先
生は話をしていますが、
それについて逐一先生の
信を問うということは不
可能でありまして、それ
はしていません。

武田先生の本に書かれ
ていること、あるいは、
3・11以降、講演会等様
々な形で、全国各地で先
生は話をしていますが、
それについて逐一先生の
信を問うということは不
可能でありまして、それ
はしていません。

そのなかの地域共生策
ということ、当時から
国及び原子力機構が方針
を出していますが、埋設
施設を造るに当たって
は、その施設が地域と共
生し、その立地地域の持
続的な活性化につながる
ような方策を講じるとし
ていました。しかし、そ
の内容を明確にしていな
かったということで、当
時、議会がその内容を明
確にしてほしいと要請し
たものです。

そこでお聞きします。
いつの説明会で町民が賛
成となったのですか。町
民を抜きにして推進派の

先生の内容は、鰯ヶ沢町の
ことを考え、専門家であ
る考え方を書いているも
のだと理解しています。

武田氏は、さらにこの

武田先生の本に書かれ
ていること、あるいは、
3・11以降、講演会等様
々な形で、全国各地で先
生は話をしていますが、
それについて逐一先生の
信を問うということは不
可能でありまして、それ
はしていません。

武田先生の本に書かれ
ていること、あるいは、
3・11以降、講演会等様
々な形で、全国各地で先
生は話をしていますが、
それについて逐一先生の
信を問うということは不
可能でありまして、それ
はしていません。

そのなかの地域共生策
ということ、当時から
国及び原子力機構が方針
を出していますが、埋設
施設を造るに当たって
は、その施設が地域と共
生し、その立地地域の持
続的な活性化につながる
ような方策を講じるとし
ていました。しかし、そ
の内容を明確にしていな
かったということで、当
時、議会がその内容を明
確にしてほしいと要請し
たものです。

そこでお聞きします。
いつの説明会で町民が賛
成となったのですか。町
民を抜きにして推進派の

先生の内容は、鰯ヶ沢町の
ことを考え、専門家であ
る考え方を書いているも
のだと理解しています。

武田氏は、さらにこの

武田先生の本に書かれ
ていること、あるいは、
3・11以降、講演会等様
々な形で、全国各地で先
生は話をしていますが、
それについて逐一先生の
信を問うということは不
可能でありまして、それ
はしていません。

武田先生の本に書かれ
ていること、あるいは、
3・11以降、講演会等様
々な形で、全国各地で先
生は話をしていますが、
それについて逐一先生の
信を問うということは不
可能でありまして、それ
はしていません。

そのなかの地域共生策
ということ、当時から
国及び原子力機構が方針
を出していますが、埋設
施設を造るに当たって
は、その施設が地域と共
生し、その立地地域の持
続的な活性化につながる
ような方策を講じるとし
ていました。しかし、そ
の内容を明確にしていな
かったということで、当
時、議会がその内容を明
確にしてほしいと要請し
たものです。

地域共生明確化とは

問・地域共生明確化要望
について説明をお願いし
ます。

答弁・港湾地域振興室長



一戸千代久議員

学童保育を補助対象に

〈答 補助対象になるか検討〉

学童保育の

取り組みは

問・学童保育は、国や県も助成し事業支援をしています。しかし、運営内容は市町村まかせで、取り組みは市町村ごとにばらつきがあり、充実したものになっていません。開所日数、保育時間についても現状でよいのか検証をして保護者の要望



舞戸小学校児童を対象にした学童保育(旧町幼稚園を利用)

に応えた、充実した学童保育の環境整備に努める必要があります。

当町の学童保育の取り組みはどのようになっていますか。

答弁・健康福祉課長

当町は平成十二年度から始めています。対象者は一年生から三年生までです。場所は小学校の余裕教室等を活用しています。開所日は年間百八十から百九十日です。時間

は、下校時から午後六時までです。

指導員は十人に対して一人の配置を基準として七年度から保護者の負担を求め実施しています。

問・春休み、夏休み、冬休みも実施してほしいという要望はないのですか。

答弁・健康福祉課長

夏休みなどでもできる範囲で日数を増やすことを検討しています。

問・近隣市町村で町単独で実施しているのは鱒ヶ沢町だけです。今後は開所日数を増やして補助対象にする考えですか。

答弁・健康福祉課長

補助対象の基準は開所日数と一日の平均利用児童数です。今の体制で努力すれば補助事業の対象になるのか踏まえて検討しています。

問・従事要員の選考はどのようにしていますか。

答弁・健康福祉課長

要員の選考は、保育士等の資格を問うことなく公募をしています。

問・ガイドラインでは、保育士などの有資格者を配置するよう求めています。選考している方は基準に達していませんか。

答弁・健康福祉課長

そのために研修をされているようですが、研修に参加されない方の対応を考えていますか。

答弁・健康福祉課長

県主催の研修が年二回開催されています。参加者は約半数です。

町の研修も実施しながら指導員のスキルを上げたいと思います。

白神山地の

観光活用は

問・白神山地世界遺産地域と周辺地域の入山者数

は2010年度の環境省調べで五万九千四百人と公表されています。うちほとんどが暗門の滝で、七十二パーセントを占めます。鱒ヶ沢側の櫛石山と天狗岳の合わせた入山者数は九百人くらいとされています。

問・観光客が増加していないようですが、対策がありますか。

答弁・産業振興課長

これから見ても白神山地は、当町の観光と結びついていない気がします。屋久島の年間観光客数は四十万人、知床では二百万人だそうです。

白神山地を観光に結びつけるには、多くの課題がありますが、早急な取り組みをお願いしたいと思います。白神山地の観光への活用を考えていますか。

答弁・産業振興課長

青森県観光統計、観光入り込み統計によると、鱒ヶ沢町の観光入り込み数のうち、白神山地入れ込み数は、十パーセントを占めています。

日本で初めて世界自然遺産に登録されたネームバリューを生かし、環境

に過度の負荷をかけずに、後世に引き継ぐことも考慮した取り組みを行う必要があると思います。

問・観光客が増加していないようですが、対策がありますか。

答弁・産業振興課長

観光客については、確かに目立った増加はしていませんが、世界自然遺産に登録されて二十年目の節目を迎える平成二十五年に向け、さまざまな対策を考えていきたいと思います。ちなみに、今年度、県の事業ですが、白神山地自然と文化体験推進事業として、旅行エージェントに対して鱒ヶ沢町、深浦町、西目屋村のエコツーリズム観光素材を含むパンフレットを配布してPRに努めていくというのを聞いています。これらも含めて、総合的に誘客促進につながるよう取り組んでいきたいと考えています。

地区連合組織会長に聞く

鳴沢地区編



なるさわ夏まつりに集まった子供たち

地区全域が協力し廃品回収

収入は活動資金に

特集「地区連合組織会長に聞く」は、今回が第四回目。鳴沢地区の地域活動などについて鳴沢地区町内会連合会会長の木村辰男さんにお話を伺いました。聞き手は、寺澤松義広報委員長、事務局です。

Qはじめに鳴沢地区では、防災関連の事業はしていますか。

木村会長・津波の被害が想定されるのは、川尻・北浮田・南浮田地区などですが、鳴沢地区では、町の防災計画による避難所が決められていないようです。弘前大学の小岩教授が標高調査などを行っており、避難所の指定などがされていくと思いますので、今後、取り組んでいきたいと思っています。
Q年間を通した事業を教えてください。
木村会長・八月には、鳴沢公民館前で夏祭りを開いています。ゲーム大会

を行ったり本格的な花火を打ち上げたりと、多くの親子連れでにぎわいます。また、十一月にはお年寄りと集う会、一月に



木村 辰男さん

鳴沢地区町内会連合会会長・建石町内会会長

はゴミカン大会を開いています。

Q以前は、夕市などを開いて、野菜などを販売していましたね。

木村会長・以前は、鳴沢公民館前や鳴沢小学校前で行っていましたが、昨年(平成二十三年)はお休みしました。チラシなどの広告料が大分かかるの

と、お客様の大部分が地元の人という問題点があります。場所にこだわらず、地域外に出ていくことも一つの手のような気がします。鳴沢まちづくり委員会では、そのへんを今検討しているところですよ。

Q活動するに当たってお困りのことはありますか。
木村会長・鳴沢地区は、リンゴ農家をはじめメロン、スイカ、長イモなどを作っている農家など様々で、年間を通して忙しい時期がそれぞれ違います。このため、人集めには苦労しています。

Q最後の、会長さん自身、鳴沢地区について何か感じているところはありますか。

木村会長・年金をもらっているからといってお年寄りも隠居しないで、自分のできる仕事をしてほしい。農家の場合はいくらでもあります。そのことによつて若い人の仕事も減り、後継者も戻ってくると思います。お年寄りの努力によつて個々の農家が豊かになってくれれば、この地区はもっと良くなっていくと思っています。

また、年、二回、地区全域の住民に協力していただいて古新聞、びん、缶などの廃品回収(資源ゴミの回収)をしています。収入は、十万円ほどです。町内会連合会の負担金として一世帯二百円をいただいています。いろいろな活動をするとなるとこれだけでは足りません。

我々の活動資金として、この廃品回収の収入は、非常に大きなもの